

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, JUEVES 16 DE ENERO DE 1896.

NUM 88

Empresa de Transportes de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y un Wagón comodo para conducir muebles. Puede hacerse cargo de el transporte de café á la Estación. Se le encontrará en la Aduana Central.

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los articulos de última novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozes de Seda, el mejor surtido de la plaza.

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será de dos los días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convenciona según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Forrión.

Oficina: Avenida 4ª
nº 336—Oeste

Apartado de correo
nº 421

Semillas frescas

de

Hortaliza

Y

Tabaco Francés

en

La Giralda de Tomás Soley.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera

JOSÉ Mª PARRA.

LA JOYA

Cantina moderna, situada en el puente de la calle de la estación. Magnificos licores y buen servicio.

Navarro & Acuña

DIRECTOR,
Mateo F. Fournier.

AGENTE GENERAL
Victoriano F. Garro.

ENERO tiene 31 días.

JUEVES 16.—San Marcelo, papa, mr., s.
Berardo y s. Ottón, mr., s.
Fulgencio, ob. y san Honorato.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

La carta de Gómez

Vemos en "La Prensa Libre" una carta del insigne insurrecto Máximo Gómez, fechada en Sancti Spiritus el 11 de Noviembre último, dirigida a los hombres honrados víctimas de la tea.

En solo la dirección de su carta puede conocerse al autor. Reconoce víctimas de la tea, y en esas víctimas hombres honrados. Las víctimas de la tea son hechas por él, siguiendo el principio que más adelante expresa: *no reparar en los medios para lograr su intento* ó sea el de los suyos.

Según sus propias palabras, tenemos ya justificado el fin del doble o triple traidor Gómez; pues sigue el principio tan repudiado de la sana moral: *el fin justifica los medios.*

Dice que los escrúpulos y temores pueriles, *no hermanan con el carácter de los hombres que nos encontramos en el campo desafiando el furor de uno de los ejércitos más bravos del mundo.*

¿De que modo desafía este valiente?

¿Poniendo á mansalva cartuchos de dinamita que destruyan al enemigo que desafía?

¿Cuál es el enemigo este?

¿El ejército español, ó el agricultor cubano á quien incendia sus cementeras sumiéndole en la miseria?

¿Qué responsabilidad podrá declinar, quien jamás ha podido comprender las que la naturaleza y su propia dignidad le tienen impuestas?

Dominicanos, españoles y cubanos, hay millares de testigos de lo que Gómez ha sido y de lo que de él puede esperarse; por esto, al que le conoce, al que ha tenido siquiera una lijera idea de su asquerosa historia, tiene que hervirle la sangre en las venas, al verle, no solo metido á jefe árbitro de todo un pueblo, sino que también secundado

por otros hombres quizás de mejores condiciones que él.

Aventurero que no ha reparado en ser traidor á su patria. ¿Como ha de ofrecer garantías para la defensa de causa alguna?

Esto y no otra cosa debieran pensar los que se entregan de lleno en favor de la causa cubana.

En Cuba sobran hombres de rectos principios: hombres de inmaculada historia, y estos no son, estamos seguros, los que secundan á Máximo Gómez.

Dichosamente la insurrección no tardará en tener una solución; y para entonces aplazamos á los entusiastas por ella.

En el final, sea cual fuere, el Generalismo se presentará tal cual sus viejos procederes le han demostrado; y entonces la vergüenza será el galardón de los que en él han puesto su fé.

SORIA.

Inserciones

LO BIJO BLAS.

¡No tiembles, tierra!... Encaramado en *El Nacional* un señor Rubio; ó moreno, acaba de lanzar esta sentencia: "Cuba está perdida para España." Y el señor Rubio se nos ha ido, por el fore sin decirnos cómo se la arregla él para saber esas cosas.

"Cuba se perderá"; esto hubiera sido una profecía del género barato; pero no es el señor Moreno, digo, Rubio, un profeta "al alcance de todas las fortunas": es un mortal *per se*, que luego de apagar la vela para meterse en la cama, nos dice desde la obscuridad: *Cuba está perdida.* Y en efecto, estos rubios nos la están echando á perder!

Porque hay seres así. A lo mejor se encuentra usted un moreno pacífico [que después resulta Rubio], buena persona, buen ciudadano; pero en el cual no había usted notado indicio alguno de hombre extraordinario, y resulta genio espontáneamente con un motivo cualquiera... Están enterados de todo estos apreciables sujetos. Saben quien fué el padre de las hijas del Zehedeo, conocen los efectos de las pastillas Gerandé, han leído un periódico filibustero de Nueva York, están en correspondencia con notabilidades de Chihuahua, y han visto claramente que *Cuba está perdida.*

Y cómo lo que tiene dueño puede pasar á ser propiedad del que lo encuentra, el señor Rubio, que se iba en-

contrado á Cuba, la guarda bonitamente en el bolsillo del chaleco. Y refiere el hallazgo desde *El Nacional* con una frescura envidiable, sin temor á que se lo reclame nadie, ni siquiera "El Correo Español", ese "periódico intransigente".

Los cubanos [no le cabe la menor duda al apreciable comunicante de *El Nacional*] se harán independientes; pero como no luchan por su independencia, si no por odio á los españoles, cuando estos sean vencidos (que lo serán, de seguro), Cuba volverá los ojos al señor Rubio, digo, á Méjico, para decirle con la mayor humildad: ¿Quiere usted gobernarme, por favor, ó por lo que sea?

Está muy equivocado quien piense otra cosa. Los cubanos no quieren gobernarse á sí mismos; lo que desean es que no los gobierne España. Y como hay temor de que al hacerse independientes caiga la isla en poder de los Estados Unidos, necesitan depender de una nación fuerte, que tenga una escuadra poderosa... ¿Y quién mejor que Méjico, en ese caso? Cuba, á semejanza de ciertas viudas pobres, solicitará un señor formal, sin familia y de buenas costumbres... Pues ¡aquí está el señor Rubio, es decir, aquí está Méjico!

Tal es la síntesis de lo expuesto por el señor Rubio en *El Nacional*, momentos después de quedarse en tinieblas, á la hora de los grandes sueños ó de los grandes insomnias, porque todo tiene que ser grande en el señor Rubio, como su sabiduría y como su frescura. Cuba será mejicana. *Dijo Blas, punto redondo.* Pero ¡ay! no lo dijo Blas, si no el señor Rubio, que ha visto á Cuba perdida para España.

*Meditemos...
La Habana se va á perder,
la culpa la tienes tú.*

pero no, ya se ha perdido la isla entera en los bolsillos de un caballero particular; y lo habremos perdido todo, menos el honor, como he perdido yo el tiempo leyendo al señor Rubio y á la señorita de Chihuahua, que se completan escribiendo.

Lo que yo quisiera saber es cómo tiene noticia el señor Rubio del grave suceso de esa pérdida. ¿Por su servicio particular? Pues entonces ha dejado tamañitos á la Agencia Cablegráfica y al *Diario del Hogar*. Porque este periódico ya dijo el jueves en sus comentarios, que los insurrectos "tocaban á las puertas de la capital." Y preguntaba muy serio: ¿pues que sucede? A lo cual debemos contestar nosotros: *Pues nada vale, que tocan y no les quieren abrir.*

¡Ay, señor Rubio! Yo no quisiera mortificar á Ud. pero siento decirle que á pesar de sus descubrimientos no se entera usted de lo que pasó en Cuba, ni sabe otra cosa que lo que le cuentan desde Chibrahua. Salga Ud. de su concha, haga un poco de ejercicio por las mañanas, refresque la imaginación y lea los periódicos de la Isla perdida, aunque eso de leer no esté del todo conforme con sus hábitos.

Sacrifique algo su voluntad leyendo, y verá usted que España tiene en Cuba cien mil bayonetas [que no son de papel], que las operaciones militares han comenzado ya, que Máximo Gómez ha sido derrotado tres veces en pocos días, que los insurrectos no son dueños de ninguna población y que Cuba no está perdida para España, ni lo estará nunca, conio no vaya usted á sustituir al generalísimo y nos la eche á perder..... Que si usted va, ¡Lucas Gómez!

BUTERÁN.

[De *El Correo Español* de México.]

LOS GENIOS

La Historia; ese archivo que contiene la vida civil, moral y religiosa de los pueblos, guarda en sus eternas páginas los nombres de los que han lanzado atrevidas concepciones en el inmenso campo de las ciencias; y los nombres de los que se han sacrificado por la santa causa de los pueblos en el vasto campo de la política.

Humanamente hablando, los que suben hasta el último peldaño en la escala del Progreso, se llaman Genios. Dios está más arriba. Llegar á la cima, eso es todo.

Los que aman la luz somos soldados en las batallas del pensamiento: los Víctor Hugo marchan á la vanguardia. Alcanzar á estos hombres, es llegar á la cima, es gozar de la inmortalidad. Cuando el genio cae, la Divinidad lo levanta.

Analizar es examinar. Para los tiempos antiguos, Platón y Aristóteles forman las dos fases del Progreso, el *alpha* y el *omega* de la ciencia; ambos son corrompidos, sea; pero son Genios según el juicio inexorable de la Historia.

Homero, que en el sentir de algunos sabios no ha existido, que sus poemas son *rapsodias* y que cambia estrofas por pan, es superior á Alejandro desde el punto de vista filosófico, y viene

á ser en arte poético, lo que es Napoleón en el arte de la guerra.

El Genio indaga: cuando se engolfó en la inmensidad de los mares, algo descubre, y ese algo viene á completar el universo, viene á redondear el planeta; cuando inventa el telescopio escudriña los secretos de los cielos; cuando descubre las leyes de la gravitación, da un paso adelante en la Física; cuando inventa la Astronomía, y cuando inventa la imprenta, le da un sentido más á la humanidad y pone al hombre en comunicación con todo el orbe.

Resumamos: El Progreso es Dios bajo diferentes formas.

No concebimos el Progreso sin los Genios, pues lo primero supone lo segundo, ó hablando en otros términos: aceptar lo uno, y desechar lo otro, es un absurdo monstruoso.

La humanidad, á manera del judío de La Leyenda, anda!..... ¿Quiénes marchan á la vanguardia? Los Dante, los Shackspeare, los Rabelais! Estos hombres divinos marcan el grado de civilización de las épocas en que han vivido, y vienen á ser para la posteridad los faros que iluminan el camino de la ciencia.

JOSÉ LORENTE.

[De *El Cronista* de Panamá]

Tiquis Miquis

¿Qué le sucederá á "El Diarito" que ya no saca á asolear la mapa?

¿Se la lleva á la Habana accediendo á los deseos manifestados por Lucas Gómez en su telegrama?

¿Quien sabe!

Pero lo cierto es, que el *patit* colega está de duelo; porque donde antes Desgracias tendía sus tiliches, hoy solo se ve una especie de caño de ánimas, más negro que cualquiera de los infantes de Maceo.

¡Oh, dicha!

Hace tres días que la *geringuilla* nos ha dejado en paz y con vida.

Con vida, decimos, porque no hay cuerpo que resista tantas descargas eléctricas.

No somos tan flojos cuando hemos aguantado tanto!

Hoy por hoy, ya no las tememos.

Por que estamos curados de espanto.

Ya se han empezado á repartir periódicos del exterior en la oficina central de correos.

¡Gracias á Dios! ó á Mr. Hodgson, ó

á Pittier, ya podemos leer los detalles de esas estupendas batallas de que nos ha dado cuenta el *Herold* por medio de su monumental *geringuilla*.

Ya tenemos, pues, lectura para un semestre.

¡15 de Enero!

Hoy termina el plazo fatal para los habitantes de la Habana.

Los que á estas horas no hayan podido dar cumplimiento á la terrible orden del generalísimo estarán pasando la de Lucas Gómez.

¡Pobrecitos!

¿Per qué será, —nos pregunta un concho,— que Máximo Gómez da la orden para que todos los que simpatizan con la revolución abandonen la Habana y sin embargo él no se acerca para sitiarla?

Pues por eso; porque él es de los que más simpatizan.

Gacetillas

HEMOS visto la prueba de una bicicleta construida en el país por un joven de apellido Varela.

El trabajo es suficiente á demostrar la laboriosidad é ingenio de su autor; y aunque no es perfecto, puede prestar servicios y demuestra que el señor Varela con los elementos necesarios imitaría debidamente la mejor construida.

PARA OFICIOS secundarios, en la imprenta de este Diarito, se necesita un joven de buenas costumbres.

COMPANIA PEYRES. Hoy a nos pondrá en escena las lindas zarzuelas, *2.000.000* *l'rimo Atanasio* en dos actos y *Toros de Puntas* en un acto.

Ambas piezas son preciosas y desde luego las recomendamos al público.

NUESTRO amigo don Gorgonio Herrero tiene dos niños enfermos. Deseamos su pronto restablecimiento.

EN VIAJE para Guatemala saldrán de ésta la señora doña Juanita Zúñiga y su estimable hija señorita Elena.

Nos anticipamos á desearles un viaje completamente feliz.

EN LA Exposición Nacional mexicana la compañía Export Lumber, de Beaumonts Tejas, construirá un gran edificio con maderas preciosas de superior calidad, para en él exhibir sus productos consistentes en tablonos de maderas raras, muebles, etc., etc.

IMPRESA
DE
"La Lira"

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se encomiendan.

San José, Avenida 4ª O. n.º 336

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la **VENTA de CASAS, BIENES RAÍSES ó INMUEBLES.**

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de

José Feo (hijo)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería **LA ESPAÑOLA** en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA

SE VENDE

Una regular colección de e^o tampillas. En esta oficina se dá razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4ª—Nº 336—Oeste

TIENDA GORGONIO
de
HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante.

Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

A cada día recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago.

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6^o avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

~ Precios equitativos ~

Se vende la pulpería

"LA ARMONIA"

En magníficas condiciones. Calle 21 Sur.

Entenderse con su dueño

TIRURCIO PRADA S

LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSE, VIERNES 17 DE ENERO DE 1896.

NUM 89

Empresa de Transportes de Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y un Wagón comodo para conducir muebles. Puede hacerse cargo de el transporte de café á la Estación. Se le encontrará en la Aduana Central.

PAGES HERMANOS. Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan artículos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

BOTILLERIA ESPAÑOLA

DE
LUIS ARCE

Ofrece á su numerosa clientela y al público en general, la mejor calidad de vinos, á precios muy baratos.

Cantina bien surtida.

Uribe y Batalla

Siempre tienen el surtido más completo de los artículos de última novedad.

Para la Noche Buena se acaba de recibir gran variedad en juguetes desde lo más fino hasta el precio más barato.

Pañolones de Burato y Rebozos de Seda, el mejor surtido de la plaza

TARJETAS DE VISITA

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta

LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico será los dos días con excepción de los siguientes á festivo

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1-00 al mes, pago adelantado.

El precio para avisos, convenciona según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4^a
n° 336—Oeste.

Apartado de correo
n° 421

Semillas frescas

de
Hortaliza

Y
Tabaco Francés
en

La Giralda de Tomás Soley.

Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera

JOSÉ M^a PARRA.

LA JOYA

Cantina moderna, situada en el puente de la calle de la estación Magnificos licores y buen servicio.

Navarro & Acuña.

DIRECTOR,

Mateo F. Fournier.

AGENTE GENERAL

Victoriano F. Garro.

ENERO tiene 31 días.

VIERNES 17.—San Antonio, abad, [Pa-
trón de los carniceros.] san
Suplicio y santa Rosalía.

LA CORRESPONDENCIA

Colaboración

HISTORIEMOS

Verimos observando en el periódico de la oposición oficiosa, es decir, en "La Prensa" de "los Conchos" que sus artículos no entrañan principios, ni doctrinas, ni cual sea la bandera, ni el partido que la enarbole, en una palabra, es un "Diario" lleno de tipos de diferentes clases, escritores locos por la envidia, energúmenos por la ambición.

La referida hoja de las "candideces y mentiras" en 1889, época de feliz recuerdo, sostuvo una idea, un principio, una doctrina; creó un partido nacional y la bandera que izó fué la netamente liberal. Hoy esa prensa periódica ataca esa misma política que con brío forjó; podemos, pues, afirmar que hay una inconsecuencia; porque entonces campeaban llenos de patriotismo, sinceridad y lógica los artículos de plumas republicanas; y al rededor de su pendón democrático estaba afiliado un partido político, compacto en la discusión razonada, expuesto al conflicto y afrontaba con entereza el peligro, hasta que llevó a las urnas electorales el candidato que las dos terceras partes de la opinión pública de la República había elegido como campeón de las libertades constitucionales, colocandolo con esplendor en el pináculo del poder.

Ese partido nacional, grande en la opinión y sincero en su doctrina, dió a la Nación el programa de Gobierno que se había discutido antes en los clubs, cuyo desarrollo fué la síntesis de una administración republicana, que, como consecuencia

de la magna política del 89, continúa por el sendero del progreso el Joven demócrata que le sucedió en 1894, con la aquiescencia de sus coopartidarios, y más aún, con la espontánea aprobación de los disidentes que forman en los aislados círculos de la República.

En todo país democrático, existen solamente dos partidos que se discuten la supremacía en el mando, la aspiración legítima del poder, por los medios lícitos que pongan en juego para lograr sus aspiraciones y la grandeza de la República por el sendero del progreso.

Esos dos partidos como dijimos antes, se denominan "liberal" y "conservador", el uno lleva la luz que el otro apaga—es decir, son antagónicos en su política é irreconciliables enemigos en los campos bélicos é intransigentes en las luchas electorales como lo dejan demostrado la escaramuza de Grecia y las pasadas elecciones para primer Magistrado de la República.

Ahora traigamos a la mente las palabras con que en su alocución dirigida al Congreso de 1894, inició su programa de Gobierno el eximio patriota, al tomar posesión de la Presidencia de la República. Hélos aquí:

"Desigladó por la voluntad de mis conciudadanos para ejercer el Gobierno de la República, deseo en este momento solemne al tomar posesión de él manifestar de modo sincero el Juicio que ha informado, en la lucha electoral recién pasada, mis procedimientos como miembro de la administración que hoy termina y mis actos políticos como ciudadano interesado en los futuros destinos de mi patria."

"De esa lucha importantísima resalta un hecho incontrastable y firme.—El espíritu teocrático, no satisfecho con la influencia que sin traba alguna oficial, por rigurosa interpretación de la libertad política del ciudadano, ha ejercido sobre los pueblos de la República, desde el hogar hasta las más altas manifestaciones sociales, y desde lo íntimo del confesionario hasta la cátedra sagrada, quiso imprimir su propio carácter á las instituciones del Estado y ejerció toda su influencia para obtenerlo"

"El choque de estos trabajos con las opuestas ideas sustentadas por el ele-

mento culto y progresista del país, sensiblemente dividido por contrarios intereses, trajo en todos la confusión y el desacierto, provocando en unos la anarquía y en otros la revolución á mano armada contra el Gobierno y las instituciones. En vista de aquel desacierto, y en previsión de estos hechos y de las fatales consecuencias que de ellos pudiera desviarse, se agruparon elementos liberales, se organizaron en partido militante bajo el régimen de una severa disciplina, constituyéronme su Jefe y ofrecieron su apoyo á la autoridad legítimamente constituida"

MECENAS.

(Continuará)

Inserciones

A los Centros correspondientes de la "UNIÓN IBERO-AMERICANA"

Nunca con más justa causa que ahora ha podido dirigirse la UNIÓN IBERO-AMERICANA á los centros correspondientes de la misma, establecidos al calor de los sagrados afectos de la confraternidad, de la unidad de origen y las aspiraciones del común progreso.

La insurrección de Cuba, iniciada con miras tan egoístas como desleales y sostenida por el auxilio de gentes que aspiran á saciar su codicia en los despojos de la lucha, y otros hechos en que se revela á las claras la tendencia de ciertos elementos hacia desprestigiadas teorías y á imponer el predominio de una raza que siempre aniquiló á los pueblos por ella conquistados, sobre la nuestra que cruzó su sangre con la originaria de América, otorgándola todo lo que hay de más estimable en la vida humana, son motivos sobrados para que esta Asociación, atenta siempre á sus trascendentales y nobilísimos fines, reclame de cuantos con la misma simpatizan, decidido apoyo á fin de impedir que se desvirtuen los trabajos hasta el día realizados con gran éxito, y que se haga atmósfera en sentido totalmente contrario á las elevadas aspiraciones del equilibrio internacional entre pueblos de un mismo abolengo.

No pelagra, no, en modo alguno el alto prestigio de que goza España, pues ahora, como en todas ocasiones, está dando muestras inequívocas de la misma vigorosa energía que ha desarrollado en aquellos memorables tiempos en que era árbitra del mundo y llevaba las corrientes de la civilización á esa que

rida América, donde tienen su hogar tantos miles de españoles q' con porfiado empeño defienden nuestra bandera, é hispano-americanos que hacen frente á las miserables calumnias y traidoras asechanzas de nuestros enemigos; más como ciertos procedimientos reprobables siempre, tienen algo de la peste, que si no se ataca en su origen ó se aísla, suele producir fatales consecuencias, es necesario que todos nos pongamos en guardia y estirpemos de raíz el mal.

Las reuniones celebradas en algunos Estados de la República Norte-Americana, exponiendo el propósito de ayudar á los filibusteros de Cuba; las suscripciones públicamente abiertas en varias ciudades de la misma nación para fomentar la guerra separatista y otras manifestaciones, por fortuna escasas, hechas en distintos países de aquel continente, contrarias al espíritu de unión entre pueblos hermanos, las cuales revelan los esfuerzos de los laborantes, han avivado más y más el patriotismo español, del que se hace intérprete esta Sociedad, considerándose en el deber de alentarlo para que, ni ahora ni nunca, prevalezca el infame propósito de los que quieren arrancar el pabellón español del mundo americano, q' si ha sido en su descubrimiento verdadero manantial de triunfos para la noble Iberia, todavía en lo porvenir puede ser germen de fecundas prosperidades y grandezas para la humanidad entera.

Verdad es que, enfrente de esos pocos ingratos hijos de España, se agrupan con toda fé y en gran número, los leales y cariñosos descendientes de esta ilustre nación, que jamás consentirán el menosprecio de nuestra raza, y el desmembramiento de su patria, por la q' van ya muchos á verter su sangre y otros cedan pródigamente sus ahorros, según se ha visto en esos centenares de valientes que de la República Argentina han salido á combatir la insurrección, costeando sus gastos generosos españoles; en los importantísimos donativos enviados desde México á los mismos fines; y en el movimiento de enérgica protesta que en los pueblos ibero-americanos, se ha iniciado contra esos mal avenidos con la tranquilidad pública y el derecho de las modernas nacionalidades.

Ha llegado en sentir de esta Sociedad el momento de que nuestras simpatías y nuestro arraigo en los pueblos latinos, y la reciprocidad manifiesta de los mismos para con España, se demuestran no sólo en escritos periodísticos, en libros y en discursos de carácter

doctrinal, sino también de un modo ostensible, en circunstancias como esta, excitando á los gobiernos amigos para que eviten cierta clase de manifestaciones; y cooperando en todas las esferas á q' ni se aliente á los ingratos, ni se consienta que elementos extraños pretendan llevarnos á la ruina para disponer luego libremente de pueblos á quienes nunca podrán dominar.

No es de hoy la tendencia de sostener la unidad y el orden provinientes de las leyes más esenciales de la naturaleza, que representan el derecho existente para las naciones según están constituidas, y que ha de hacerse efectivo por el principio de autoridad que los respectivos ejércitos nacionales garantizan. Esas condiciones constituyen la gran fuerza del equilibrio social moderno, que es necesario imponer á los que, irreflexivos ó ambiciosos, pretenden quebrantarlo; y por eso España, al mantener su integridad, haciendo para ello los mayores sacrificios, responde no sólo á sus legítimos derechos y aspiraciones, sino también á aquellos fundamentales principios que olvidan ó desconocen los que pretenden dar aliento á la insurrección.

Nuestros heroicos ejército y armada, y los voluntarios, que en todo el territorio de la gran Antilla mantienen vivo el fuego sagrado del patriotismo y combaten sin descanso para que permanezca eternamente levantado con gloria el pabellón español en América, sirviendo de enseña á los hermanos de ambos hemisferios, bien merecen nuestro aplauso entusiasta y nuestra perdurable gratitud. LA UNIÓN IBERO-AMERICANA quiere, por lo mismo, no sólo hacer constar, antes que nada, su adhesión más firme y su cariño á tantos héroes como en aquel pedazo de la patria continúan la gloriosa historia de España, sino pretende, también, que cuantos comulgan en estas ideas las manifiesten públicamente, como justificada expresión de elevados sentimientos.

Es seguro que los Gobiernos de las Repúblicas Ibero-Americanas, que tan repetidas muestras vienen dando de estar identificados con nosotros en un mismo deseo, recogerán todas las excitaciones que se les dirijan en el sentido expuesto y proseguirán la legítima tarea de impedir los trabajos desdichadamente encaminados á favorecer la rebelión; pero nunca estará de más que de día en día y cada vez con mayor perseverancia, se les secunde y aliente en esta meritoria tarea.

Con tal objeto nos dirigimos á nuestros centros correspondientes, excitándoles, á que constantes en la labor emprendida, congreguen á cuantos con los mismos tienen relaciones, aumenten su propaganda, busquen medios prácticos de realizar nuestros ideales, y empleen aquellas fuerzas de que dispongan para impedir todo aliento á la guerra de Cuba y mantener la más estrecha

confraternidad de cuantos pertenecemos á una misma raza.

No dudamos un solo instante que ante el pugilato, más ó menos manifiesto, de intereses bastardos é intentos de explotación indebida, los centros de la UNIÓN IBERO-AMERICANA corporaciones y particulares que como ellos piensen, se juntarán en numeroso y apretado haz para hacer frente á los enemigos declarados ó encubiertos y llenar asíra de sus misiones más sagradas.

Persuadida de esto la Asociación que representamos, de antemano se congratula del éxito satisfactorio que seguramente habremos de obtener; y disponiéndose á trabajar sin descanso al objeto de conseguir el anhelado ideal á que aspiramos, cuenta desde luego con el fervoroso apoyo de sus hermanos de allende los mares, para la utilísima labor iniciada, en la cual espera merecer el parabién de todas las personas honradas y de buena voluntad.

Madrid 6 de Noviembre de 1895.

Presidente, Faustino Rodríguez San Pedro.—Jovino García Tuñón.—José Canalejas y Méndez.—Francisco de P. Jiménez Gil.—Marqués de Mondéjar.—Manuel González Longoria.—Miguel Suárez Guanes.—Manuel de Azcárraga.—Marqués de Benavites.—Juan Gómez de Velasco.—Acacio Charvía.—Ramón Peláez.—Alfredo Vicenti.—Manuel Tello Amondareyn.—José Ferreras.—Julio Vargas.—Juan Vázquez de Mella.—Blas Aguilar y Alvarado.—Guillermo Rancés.—Manuel Troyano.—Secretario, Jesús Pando y Valle.

Gacetillas

Con gusto insertamos la comunicación que la *Unión Ibero-Americana* dirige á sus centros correspondientes.

LEEMOS en un colega de Panamá:

“Caso de extraordinaria longevidad es el de la señora Micaela Buitrago, que lleva vividos 110 años, es madre de dos tiernos retoños de 82 y 80 años respectivamente, y hermana de Edvigis del mismo apellido, que cuenta 105 primaveras. El esposo de doña Micaela murió de más de un siglo, y el matrimonio produjo de 14 á 16 hijos.

La anciana, oriunda de Sansón, Departamento de Antioquia, transita las calles de Pereira (Cauca) donde vive, sube escaleras, remienda ropa y se ocupa de otros trabajos domésticos.

IMPRESA DE "La Lira"

Establecida de nuevo, esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se encomiendan.

San José, Avenida F. O. n.º 336.

VICTORIANO J. GARRO.

Se hace cargo de toda clase de:

COMISIONES.

que se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES e INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto a venta de muebles usados.

Se ofrece actividad.

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse a él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

NUEVA CARNICERIA

de:

José Fco. (hijo.)

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

Gran negocio

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica. Para precio y condiciones, entenderse con su dueño.

FEDERICO PRADA

Se vende

Una regular colección de estampas.

En esta oficina se dará razón.

DE VENTA

Una casa cómoda para comercio y para habitación, situada al N. de la plaza vieja de la villa de Santo Domingo de Heredia.

Para pormenores en San José con don Zacarías Bolaños ó en la Oficina de este Diario.

Imprenta "LA LIRA"

Avenida 4.ª N.º 336—Oeste.

TIENDA GORGONIO

de

HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.
Corbatas de lo más bueno y elegante,
Ropa interior.

Pañuelos, & &

Nueva remesa
de los

Famosos carretillos
que no tienen rival en el mercado

ROBLES & ROMERO

LA VILLA DE PARIS

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS

ZAPATERIA ESPAÑOLA

7 avenida este

El dueño de este acreditado establecimiento ofrece al público en general gran rebaja de precios en todas clases de calzado existentes en dicha Zapatería.

MANUEL ESCORRIOLA.

Hacienda Pins.

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,

Esquina Suroeste del Mercado.

NUEVO HOTEL MILAN

6.ª avenida oeste frente a la Botica de "La Fé".

Almuerzos, comidas y cenas a todas horas

Precios equitativos

En el Taller de encuadernaciones

DE

Antonio Pandró

CALLE 19 N.º 69 NORTE

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas